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低调背后的宏图伟略
——— 中铁十局集团房地产开发有限公司董事长、党委书记刘序勇专访

现如今国家对房地产调控频繁，各
家企业备感压力，甚至有专家抛出2011
年房价会下降20%的预言；另一方面，
济南的房地产市场逐步进入了外来地
产大鳄称雄的时代，不仅市场竞争异常
激烈，也给本土开发商形成了强大的威
胁与压力。在比拼实力、比拼专业的房
地产时代，双重重压之下，刘总却笑谈
“一切刚刚开始”，不仅让人心生疑惑。

“‘中铁’这块响当当的金字品牌，
会成为中铁十局地产前行的重要支持
力量。整合品牌资源，打造核心竞争力，
是中铁十局地产寻求破局、异军突起的
渠道。”刘总坦承。“在这个依仗实力的
年代，相信品牌的力量，中铁品牌会给
地产发展带来更多、更实质的资源。”

问渠那得清如许，为有源头活水
来。东营盛世龙城项目最近再次开盘，
楼盘品质是当地最好，但是价格也比较

高，开盘效果也是相当的火爆。很多人
表示，虽然不十分了解中铁十局，但是
看到世界双500强以及辉煌的经历，心
里就有了份沉甸甸的踏实与信任。这就
是品牌带来的溢价。

中铁十局地产也有着雄厚的资金
后盾，中国中铁同时是A股、H股的上市
公司，有着强大的融资能力。这为企业
快速长足发展提供了坚实的基础。其实
中铁十局地产最具有竞争优势的地方
还是未来与中铁置业的强强联合。

中国中铁旗下不仅有着8000人的
设计院，而且还是中国三分之二地铁、
轻轨的建造者，在一线城市有着一级开
发的成功经验。因此从整理一级土地着
手，进行规模的开发，将是中铁十局地
产的核心竞争能力，而这也将是中铁十
局地产笑傲市场的力量与资本。

整合资源 做城市一级开发商

如今的房地产市场，土地储备能力
成为发展的关键，土地的储备量决定着
企业今后的“产值能力”。在省城，恒
大、保利、绿地、绿城、中海等地产大
鳄纷纷扎根开发，不断扩充土地储备。
窥豹一斑，在今年4月份高新区的那场拍
卖会上，中铁舍我其谁的气势震动省城
地产界，也让同行们再次领略到中铁的
实力和霸气，看到了中铁势不可挡拿地
快速发展的决心。

说起中铁十局地产的“野心”，刘
总神秘的一笑：“有几块土地正在运
作，现在不方便透露，但很快就会有结
果的。”但刘总随即又谈到，在贵阳、
成都等地，中国中铁麾下的房地产企

业几乎全部是当地的大哥大，这些企业
重点瞄准大规模的连片开发，对一个个
镇进行了造城式的整体开发。从公司实
力、品牌知名度、开发业绩和市场影响

力来讲，这些“铁”字号公司可谓是同
行中的佼佼者和领军企业，而这种开发
模式无不时时激励着刘总的雄心和壮
志，这似乎又显示出中铁十局地产宏大
的发展规划以及这位谦逊平和的老总内
心暗藏的一个不同凡响的地产王国。

随后刘总又透露在中铁十局地产其
实有一个五年规划：用5年的时间，通过
强强联合，同中国中铁麾下的房地产龙
头企业中铁置业集团联合发展，做到中
国房地产业的前10强。

当刘总说出这个宏伟的目标时，很
明显的能够感觉到有一股力量在暗暗涌
动。如今中铁十局地产正在和中铁置业强
强联合，中铁旗下的这两个公司利用优势
互补，强大的融资平台、资金实力、资源整
合能力，将会在山东境内展开一系列的大
手笔，“到年底，将会在地产界引起强
烈的震动。”刘总很坚定。

用5年时间，中铁品牌做到中国房地产业前10强

■刘序勇，男，1965年8月出生，汉族，山东济阳人，1988年9月入党，大
学本科学历，高级经济师，1981年7月参加工作，现任中铁十局集团房地产
开发有限公司党委书记、董事长。

刘序勇同志先后2次获得“济铁工程总公司新长征突击手”、1次获得
“济铁工程总公司优秀青年管理者”、1次获得“济南铁路局劳动模范”、2次
获得“中铁十局先进工作者”、2次获得“中铁十局优秀共产党员”、1次获得

“中铁十局劳动模范”、“高级职业经理人”、“中国中铁优秀企业家”、“中国
中铁劳动模范”等荣誉称号。

刘总的办公室，整洁、舒适，一幅“厚德载物”的题字醒目的挂在东墙上。与刘总面对面做采访就约在这里，这是第二次见到刘总。两次见面他

一样的低调、谦和、沉稳，但是谈话过程中，却又总能从眼神中捕捉到睿智与精干。他给人的印象，一如中铁十局地产，低调到有些神秘，刨根寻底

之下才能发现背后实则蕴藏着雄厚的力量与雄韬伟略的思想。两个多小时的长谈，刘总纵横捭阖之下，谈的最多的是中铁、是房地产、是发展战

略，不时抛出的犀利观点，将中铁十局地产的宏伟布局以及刘总的“地产王国”表达的淋漓尽致。

2010年正值省城外来企业大举进
驻的时期，群雄逐鹿、竞争日渐白热化
的局面进一步扩大。在这场各路英豪的
争夺战中，中铁十局地产却以两次不经
意的低调亮相，令地产界纷纷侧目、为
之震动。

2009年底开始，中铁十局地产以开
发商业商务地产——— 中铁汇展国际作
为市场的切入点，正式闯入人们的视
野，紧接着，签约银座填补东部商业市
场空白、改写住宅、写字楼价格倒挂史、
准现房发售、写字楼开盘旺销等一系列
重磅举措，令业内外人士刮目相看、肃
然起敬。2010年，这匹带着“央字号”标
签的业界黑马，像一支神秘之师，带着
一种势不可挡的霸气，引起了业界的强

烈轰动与集中关注。
另一件将中铁十局地产推到焦点

上的事情，是今年4月23日济南土地交
易中心的一场土地拍卖会上。当时7家
开发商在争夺一块高新区居住用地。这
7家开发商中有赫赫大名的绿城，更有
高新区直属的东拓置业，也有当时名不
见经传的中铁十局。拍卖过程是持续了
一个多小时的拉锯战，期间5家企业陆
续推出，7号和66号竞拍者成为拍卖现
场的主角。一直坚持到7号竞拍者出价
18 . 16亿元将标的收入囊中，66号才停
止举牌。然而出乎意料，这个坚持到最
后的66号居然与中铁十局地产有关。中
铁十局地产可谓一“战”成名，将其在房
地产业发展的“野心”与实力暴露无遗。

后记：对话这个低调谦和的企业
掌舵者，粗犷干练的外表下，平缓的语
速中，却始终能感知到一种前行者不可
抵挡、叱咤风云的力量。但得知他是第
四届“中国中铁劳动模范”(万分之几的
入选率)获得者时，才恍然明白，正是刘
总这种踏实、勤奋、认真、谦逊的作
风，一如办公室那幅“厚德载物”匾
额，才能够让人对他产生强烈的信赖。

曾有企业重金挖走他手下的大将，
但是至今却没有一个离开。这是中铁十
局地产团结奋进的文化凝聚力的吸引，
也是刘总平和睿智严谨的人格魅力使
然。

无论是为了责任还是一个企业、一
个人的发展梦想，都希望刘总以及和他
的中铁十局地产为我们带来更多更优质
的产品。

追溯起来，中铁十局地产的前身是
济南铁路局工程总公司旗下的济南鲁
铁房地产公司，2003年，国务院要求铁
路改制主辅业分离，鲁铁房地产名称正
式变更为中铁十局地产。

在鲁铁时期就已经涉足房地产业
的发展，已经开发了鲁铁1号、鲁铁·花
样年华、盛世花城等项目。如今的中铁
十局集团房地产开发有限公司是中铁
十局集团有限公司下属的子公司，而十
局又隶属于世界企业、世界品牌双500
强企业——— 中国中铁股份有限公司。中
国中铁成立于2007年9月12日，是由中
国铁路工程总公司以整体重组、独家发
起的方式设立的股份有限公司，旗下有
从中铁一局到十局以及大桥局、隧道集
团、电气化局等多个子公司。各分局公
司又分布在不同的城市，中铁十局则在
济南。

身出名门大家、背靠大树的中铁十
局集团房地产开发有限公司，无疑是一
支后劲十足的房地产业央企生力军。如
今正在着力开发的项目有济南的中铁·
汇展国际、东营盛世龙城、淄博东海春
城国际公寓等项目。

虽然历史源远流长，但对于这一
切，刘总则说：“才刚刚开始！”因为不仅
中铁十局地产背后有年产值300亿元的
母公司中铁十局集团的资金支持，更是

因为作为承建了青藏铁路、京九铁路、
陇海铁路并参加了同三、济青、青银、京
广等高速公路建设、汶川援建的中铁十
局集团，始终肩负的是改善民生的使
命。而这一使命已经成为一种企业文
化，中铁十局地产很好的秉承了这一传
统。“信任源自责任，责任大于利润，这
是中铁十局地产最不同于其他地产企
业的地方。”谈到使命与责任，刘总的表
情开始凝重。
“鲁铁·花样年华其实是从一家民

营企业手中接过来的项目，当时这个项
目已经做不下去了，各种媒体都在报道
老百姓为此事上访的事情。也是一种责
任吧，当时的鲁铁就接过来并把盘活了
项目，还解决了一系列的难题。”刘总娓
娓道来。谈到中铁·汇展国际项目，刘总
还是强调一种责任至上的开发理念。因
为在拿地之初，当时高新区的商务写字
楼市场刚刚起步，之所以有勇气做这个
项目，不仅是一种对市场前景的看好，
其实更多的是完善高新区商务配套的责
任。因此，中铁汇展国际以出乎意料的速
度耸立起来，更难得的是，因为整个项目
都基于高标准、高形象的要求建设，整个
建设成本提高了每平米近千元。但是刘
总似乎不觉得有所损失：“一定要在高
新区树立一座地标性建筑、一定要给济
南市人民留下一个美好的形象。”

信任源自责任 责任大过利润

地产黑马 一“战”扬名

□楼市记者 杨会想


